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澳⾨⼥性：背後的故事與⼒量2

“If you act right, you are right. That's for certain.” 這是電

影《關鍵少數》中來⾃Dorothy Vaughan的經典語錄。這與

江朝暉（Aglaia）在採訪中提及到⼥性在科技⾏業中的觀點

不謀⽽合。

Aglaia是躍昉科技⾸席技術官，也是前Google⾸席技術官及

前思科Cisco全球企業網事業部全球副總裁。

在Aglaia⾝上，不僅能看到對創新和卓越孜孜不倦的追求，

還有瀟灑拋開性別的傳統枷鎖做⾃⼰的堅持，以及⼀次⼜⼀

次選擇改變、不斷測試⾃⾝潛能、從不設限的勇氣。
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《關鍵少數》還說了，「⼥性則必須像鐮⼑

⼀樣揮舞她們的智慧，砍倒那些象徵著低期

望的頑固灌⽊叢。」



2022年3⽉24⽇，世望屋的代表到訪澳

⾨ ⾃ 來 ⽔  Macao Water （ 「 澳

⽔」），了解⾃來⽔公司在可持續發

展⽅⾯的⼯作和為澳⾨提供優質和安

全供⽔的不斷創新。

永續發展之綠⾊飲⻝

作為⼀個國際旅遊城市，澳⾨是著名的美⻝之都，

不同類型的餐廳隨處可⾒。在我們平⽇的⽣活中，

除了享受各式各樣的美⻝外，我們的飲⻝習慣亦和

不同的環保議題息息相關。當中包括⻝物⽣產過程

中的溫室氣體排放。英國⽜津⼤學學者研究指出，

⻝物⽣產過程佔全球溫室氣體排放的25%。

今期精選

「吃當地⻝物」常被推廣為減少溫室氣體排放的

⽅法，在聯合國的層⾯亦然，⽬的是為了減少交

通運輸過程中所產⽣的溫室氣體  。但在澳⾨這個
沒有本地耕作設施的環境下，問題⼜可怎樣解決

呢？

上述研究指出，交通運輸過程中所產⽣的溫室氣

體排放量只佔⽣產供應鏈中的6%。⽽主要的排放
來⾃⼟地及農場畜牧階段  - 佔整個供應鏈的排放
量最少80% 。當中以⽜所產⽣的排放量為最⾼。
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世望屋代表到訪澳⾨⾃來⽔

澳⽔有⼀套可持續發展路線圖，並

會定期與持分者（包括客戶和社區

等）了解他們的關注和需求，配合

製定可持續發展相關活動和計劃；

澳⽔的管理層有⼀半的領導都是⼥

性；

澳⽔引⼊先進的⽔處理技術及設

備，當中包括率先在亞太地區利⽤  
AQUAADVANCED 管網管理系統全
⾯實時監測全澳各區供⽔狀況和進

⾏動態調控供⽔和⽔泵運⾏；

澳⾨⾃來⽔的管網漏⽔率降⾄

7.5%，與鄰近城市相⽐表現更佳。

澳⽔的可持續發展實踐包括：



全球主要經濟體正在經受俄烏戰爭帶來的經濟衝

擊，往返亞洲和歐洲之間的貨船運輸價格上升，

航空時⻑也有所增加，幾乎各類物品價格急劇上

漲，尤其是⻝品、能源和⾦屬。在疫情持續蔓延

和中國嚴謹的抗疫政策下，全球供應鏈已受阻，

⽽這次戰爭更給全球經濟帶來了進⼀步的壓⼒。

2022年《亞洲及太平洋地區可
持續發展⽬標進展報告》發佈

聯合國亞太經濟社會委員會在發佈的2022
年《亞洲及太平洋地區可持續發展⽬標進

展報告》中指出，疫情影響深遠，亞太地

區在實現2030年可持續發展議程⽅⾯進展
嚴重放緩，甚⾄出現倒退。

三個令⼈震驚的趨勢

⾸先，亞太地區在實現2030年可持續發展
議程⽅⾯正在失去優勢。除了進展緩慢之

外，⼈爲的危機和⾃然灾害也阻礙了實現

⽬標的能⼒。

第⼆，雖然在⼀些⽬標上取得了零星的進

展，但亞太地區正在以令⼈不安的速度朝

着相反的⽅向前進。

最後，亞太地區正經歷着差距的擴⼤和脆

弱性的增加，從未像現在這樣需要幫助那

些落在最後⾯的⼈。

《亞洲及太平洋地區可持續發展⽬標進展

報告》也指出，如果只注重疫情後的經濟

復甦，可能會阻礙實現可持續發展⽬標的

進展，⽽這⼀進展從開始就已經落後了。

亞太地區在努⼒進⾏更好的重建和恢復

時，2030年議程可以作爲經濟和社會發展
的指導機制。各國政府、利益相關者和聯

合國組織必須保持對⼀個更繁榮和更綠⾊

的世界的集體承諾。
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俄烏戰爭加劇全球通貨膨脹：各地
區乃⾄澳⾨會感受到什麼影響？

根據聯合國糧⻝及農業組織，全球⻝物價格更在2

⽉創⾃2011年新⾼，特別是⼩⿆。俄羅斯和烏克

蘭是主要穀物出⼝國，供佔全球穀物貿易市場的

四分之⼀，從⽽影響穀物進⼝國（尤其是發展中

國家）的⺠⽣。

另外，俄羅斯供應全球逾 10%的⽯油，是世界第

三⼤⽯油⽣產國，同時也是世界第⼆⼤天然氣⽣

產國；在美國和歐盟正評估禁⽌俄國⽯油出⼝之

際，每桶⽯油價格更達致110美元。

俄烏戰爭的影響不僅限於兩國的地理版圖，遠遠

在其他地區的市⺠也會感受到從⻝品到⽤來⽣產

⽣活各⼤⽤品的⽯油和⾦屬物質的通貨膨漲。

雖然澳⾨與俄烏兩國經貿聯繫甚少，但持久戰爭

所帶來的不確定因素將會加劇全球供應鏈問題，

從⽽有可能對澳⾨造成⼀定的影響。例如，在製

造業和物價⽅⾯特別受衝擊的歐盟、美國和⽇本

供佔本澳⼤約⼀半的貨物進⼝量。

戰爭不但引致⼈道危機、破壞國際跌序，還影響

各國⺠⽣⽤品的供應和運輸。在全球化的時代，

我們無法置⾝事外。



城市的綠⾊空間包括公園、濕地和綠地等，通過改善空氣質素、緩衝噪⾳污染和提供活動場所，可

以減少環境因素對⼈體的健康⾵險，同時改善⼼理健康。哈佛⼤學公共衛⽣學院曾經對美國10萬名

⼥性進⾏⼀項研究，發現受訪者的⽣活環境附近越多綠⾊植物，她們就會越健康。中國科學院亦在

2020研究⾃然環境直接的⾝體和/或感官接觸對廣州居⺠的⼼理健康的影響，發現綠⾊空間對抑

鬱、焦慮、積極情緒和⽣活滿意度都有改善。當⼈們能輕易地接觸綠⾊空間，他們就更願意外出享

受外⾯的環境。城市中綠⾊空間為市⺠提供⼤量的益處，同時這些益處亦受到其可達性（即到達某

⼀個位置的便利程度）的影響。

澳⾨現時的公共綠⾊空間雖然不算少，但它們的分布、質素和可達性並⾮平等。⽬前由市政署管轄

的綠地⾯積，包括休閒遊憩、道路交通、苗圃⽣產和⽣態景觀綠地，為7百多萬平⽅⽶，當中有六

成以上位於路環。在2020年，澳⾨⼈均可分配到的綠地⾯積（由市政署管轄的綠地）為10.5平⽅

⽶，在各區的數值則為：澳⾨半島 – 2.1平⽅⽶/⼈；氹仔– 13.8 平⽅⽶/⼈；路環– 125.0平⽅⽶/⼈。

從以上數據可⾒，澳⾨的綠地空間分配嚴重不均。撇除其他種類的綠地，市⺠⽇常聚集和活動的休

閒遊憩綠地（即公園、備綠化及休憩設施的區域）的⼈均值更低，⽽且並⾮每個空間的質素都相等

– 這亦是影響居⺠會否使⽤該空間的因素之⼀。⽐如觀⾳像海濱休憩區具備多個休閒康樂設施，⽽

典雅灣旁或⿊沙環新巷内的休憩區卻只有數個康體鍛鍊器材。

籌備多年的《澳⾨特別⾏政區城市總體規劃

（2020-2040）》（下稱「城規」）在2022年2

⽉14⽇終於被核准，並在公布翌⽇正式⽣效。在

新的城規中，推動綠⾊低碳及可持續的城市發

展是其中⼀項重點。雖然「綠⾊」和「低碳」

是屬於環境保護⽅⾯的細節，但它們與市⺠的

⾝⼼健康和⽣活品質息息相關。許多國際指

標，包括聯合國可持續發展⽬標11.7，也認可了

綠⾊空間（Green Space）與公共健康的關係，

同時強調它必須是任何⼈都能輕易接觸到的。

⽣活品質息息相關。許多國際指標，
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淺談澳⾨的公共綠⾊空間發展

伍靖楓



雖然城規希望「補充綠地或公共開放空間區的不⾜」和加強其「可達性及與居住區的連接性」，但

從該草案提供的數據和地圖卻顯⽰出在規定範圍以外的居⺠未必能享⽤到平等的綠⾊空間。根據城

規的⼟地⽤途分配，未來的澳⾨⼟地將有8%為綠地或公共開放空間和18%為⽣態保護區（即現有的

⼭體和⽔體）。其中，集中於路環區的綠地或公共開放空間將保持不變，⽽3個新城區和台⼭、⿊

沙環、祐漢、外港及南灣湖新填海區將會增加更多的綠地空間。在⼈⼝密集的北區增設更多綠地空

間是早應該執⾏的，然⽽，下環、沙梨頭、⻘洲、筷⼦基等綠地空間原來已寥寥無幾的區域在今次

的城規中卻未受到「⻘睞」。此外，除了增加綠⾊休閒空間，城規中亦無提及為現有的空間升級。

如果居住在上列區域的居⺠希望享受功能⿑全⽽且綠蔭盎然的環境，他們就只能使⽤靠⾛路或使交

通⼯具到達距離⽣活圈較遠的地⽅，並不便利。

綜合以上因素，筆者認為單靠在個別區域增加綠⾊空間的質量並不⾜以滿⾜澳⾨市⺠⽣活的需求。

城規將澳⾨分為⼗⼋區，如果每區均有同樣質素和⽽且使⽤成本低（如到達所需時間和路程）的綠

⾊空間，才能真正滿⾜其旨意。另外，除了環境保護及優化，綠⾊空間的設計更應該考慮到其對公

共衛⽣和健康（包括⼼理健康）的影響，充分利⽤其優勢。最後，⼀個好的公共綠⾊空間應該由使

⽤者來決定。因此筆者建議在設計綠⾊空間時應該⿎勵公眾的參與，這樣就能確保這些空間會得到

充分得使⽤。 
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（刊登於  P L A T A F O R M A  平台）

圖⽚來源：《澳⾨特別⾏政區城市總體規劃

（2 0 2 0 - 2 0 4 0）》草案諮詢⽂本



可持續發展專業⼈⼠到底是什麼?我們可能會想到⽣態學家、環境⼯程師和其他以⾃然科學
為基礎的職業。但原來不是科學家也可以成為可持續發展專業⼈⼠?

可持續發展涉及三個領域的發展:社會、環境和經濟。每個領域都有相關的⼯作崗位。雖然
有些⼯作崗位被創造時未必與可持續發展有明顯的聯繫，但這種聯繫正在拉近。隨著世界

經歷氣候變化、經濟危機和社會正義等問題，政府和企業越來越意識到可持續發展的重要

性。與此同時，消費者亦更加關注所使⽤的產品和服務的道德和環保考量。這種可持續發

展的趨勢正在將所有⾏業和相關⼯作變得更加「綠⾊」。國際勞⼯組織估計，到2030年，
綠⾊經濟甚⾄可以在全球創造2400萬個就業機會。

也就是說，在不久的將來，你所在的⾏業或你將要進⼊的⾏業將能夠提供與可持續發展相

關的職位。所以，你並不需要完全改變你現在的職業⽅向 — 但是有⼀些技能可以幫助你為
建⽴⼀個可持續發展的職業⽣涯做準備。
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你想在可持續發展領域⼯作嗎? 

快來看看來⾃可持續發展領袖和專業⼈⼠的建議，教你如何

在這個領域發展你的職業！

如果你希望成為⼀名可持續發展專業⼈⼠，但⼯作市場還沒有機會，記得你可

能已經具備了所需的技能。可持續發展包含不同的⽅⾯，你⼀定可以在當中找

到⾃⼰的⻆⾊！在下⼀⾴看看專家提出的5個建議：
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澳⾨交通事務局於本⽉宣佈，《澳⾨陸路整體交通運輸規劃(2021

- 2030年)》將於近期進⾏公眾諮詢。雖然該計劃尚未公佈，但我

們預計它將遵循第⼆個五年規劃和城市總體規劃的⽅向：實施綠

⾊、以⾏⼈為本的交通策略，並⿎勵使⽤更多的電動汽⾞。

利⽤公開數據，我們估計陸地交通運輸⼤約佔澳⾨溫室氣體排放量的30%。儘管政府為⾮化⽯燃料

汽⾞提供減稅和優惠，但電動機動⾞輛僅佔澳⾨總量的1%。如果單憑激勵措施都不能⿎勵⼈們「綠

⾊環保」，那還有什麼可以呢?

⾸先，什麼是碳排放稅? 碳排放税是對排放的⼆氧化碳所收取的費⽤。征收碳排放稅的主意是由美

國⿇省理⼯學院(MIT)⼯程師戴維•威爾遜 (David Wilson) 在1973年⾸次提出。

這項稅收背後的想法是：如果你不想讓⼈們做某些事情，你就可以向他們徵稅，降低他們做這件事

的意願。為了控制汽油⾞的增⻑，政府可以在決定⾞輛稅時考慮⾞輛的碳排放⽔平，或者對⾞輛擁

有者的碳排放徵稅。但後者很難實施，因為它需要對⾞輛的排放進⾏實時測量和監控。但前者已經

在幾個歐洲國家實施。

我們可以為汽油⾞加上碳排放的價錢嗎?
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聯合國環境⼤會在肯亞⾸都奈洛⽐通過塑膠污染決議，並將在2024
年前提出具有法律約束⼒的國際協議

2022年3⽉2⽇，175個國家在第五届聯合國環境⼤會中為建⽴全球減塑公約達成共識。今次的決議

設⽴了⼀個政府間談判委員會，⽬標在2024年底前出台具有法律約束⼒的全球協議草案。預計協議

將會包括塑膠的整個⽣命週期、可重復使⽤和可循環利⽤產品和材料的設計的各種替代⽅案，以及

加強國際合作以促進技術、能⼒建設和科技合作。

塑膠產量在過去幾⼗年裡迅速增⻑，現在已到達到每年4億噸左右；預計到2040年將達每年8億噸。

今天，塑膠污染無處不在，從最深的⾺⾥亞納海溝到最⾼的聖⺟峰。證據證明了這種污染。它亦對

氣候有深切的影響。塑膠的⽣產和焚燒排放8.5億噸溫室氣體，相當於189座燃煤電廠的排放量。

聯合國環境規劃署執⾏主任英格·安德森道：「達成正確的協議將啓動循環經濟，帶來巨⼤的利益。

到2040年，全⾯的循環經濟⽅法可以將海洋中的塑膠數量減少⾄80%以上。到2040年，它可以為政

府節省700億美元。它更可以減少25%的溫室氣體排放，重點在南半球的地區創造70萬個⼯作崗

位。」

希望這份減塑公約能建⽴⼀個全⾯的框架，貫切解決塑膠問題。
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